



Jim Tupou Stevens, líder carismático de la isla del Espíritu Santo (Nuevas Hébridas), hijo de escocés y samoano, ex conductor de "bulldozers", con veinticinco esposas, que ha desafiado a Francia y Gran Bretaña, declarándose en rebellón. Sus hombres, armados de arcos y flechas, patrullan hoy la isla.

Las Nuevas Hébridas

EL PARAISO PERDIDO ... O CASI

FERNANDO DEL PASO

NAPOLÉON III y Maximiliano de Habsburgo no fueron los dos últimos europeos que soñaron con fundar otro imperio en ultramar. Otros lo intentaron también, entre ellos el corso Antoine Fornelli, quien a los cuarenta y siete años de edad emigró al Pacífico Sur y se instaló en una isla, dueño de 350 acres y tres kilómetros de playas privadas. Era la isla de Tana, en el archipiélago de las Nuevas Hébridas. En 1973, el comisionado francés le pidió a Fornelli que usara sus buenos oficios para calmar la agitación de la tribu Kanaka. Fornelli se excedió en su celo: organizó a la tribu, creó jefes y delegados, repartió condecoraciones y estaba a punto de convertirse en Rey de los Kanaka, cuando las autoridades francesas lo acusaron de subversión, lo enjuiciaron y lo condenaron a dos años y tres meses de cárcel. Después, y al igual que otro coterráneo suyo, otro gran jefe blanco mucho más célebre, fue enviado al exilio, pero no a una isla, sino desde una isla.

Lo que hoy sucede en ese archipiélago de 800 kilómetros de largo, formado por 12 islas principa-

les y 60 de dimensiones reducidas, descubiertas por el portugués Pedro de Queirós en 1606 y visitadas por célebres exploradores, entre ellos aquel cuyo nombre se inmortalizó en el lenguaje verde de Linneo: Bougainville, carecería de dimensiones trágicas si no existiera atrás una larga historia en la que dos países europeos dieron muestras una vez más de su incuria y de su soberbia, de su desprecio a otros pueblos.

Tierra de junglas y de cocotales, de volcanes y lagunas encantadas, de mares color turquesa, las Nuevas Hébridas fueron alguna vez un paraíso, o casi. En 1906, los franceses y los ingleses, cansados de pelear por su posesión, decidieron repartirse el pastel y establecer en ellas lo que llamaron un Gobierno "en condominio", rebautizado después como el "Gobierno pandemonium". Ahora, lo que dejan Francia y Gran Bretaña —por común acuerdo, las Nuevas Hébridas deberán ser independientes a partir del 30 de julio próximo— es poco menos que el caos, aunque reducido a proporciones más "controlables": hace un siglo, cerca de un millón de

melanesios habitaban las islas; hoy, y debido a un espantoso índice de mortalidad, sólo hay ciento veinte mil, que podríamos llamar neohébridenses, pero no ciudadanos de las Nuevas Hébridas: nunca han tenido un himno o una bandera propios, nunca, hasta ahora, el derecho a gobernarse a sí mismos. A cambio de ello, durante setenta y cuatro años han tenido dos banderas y dos himnos; los de Francia y los de Gran Bretaña; dos legislaciones y dos sistemas judiciales y penales; dos monedas distintas, dos idiomas —además de bislama y dialectos locales—, dos clases de estampillas postales, dos clases de servicios médicos y dos días "nacionales", pero ninguno el suyo.

A estos dos Gobiernos se agregó uno más en 1978, cuando Francia y Gran Bretaña crearon un Consejo de Ministros neohébridense para la transición hacia la independencia, al frente del cual quedó George Kalsakau. En ese entonces, habla en las islas unos cinco mil franceses y más o menos la mitad de británicos. Unas semanas más tarde, el sacerdote anglicano Walter Lini, de centro-

izquierda, fundador del partido Vanuakau, se opuso a Kalsakau, formó el cuarto Gobierno —provisional— del archipiélago, estableció su propia Policía y creó pasaportes —y un impuesto— para viajar de una isla a otra. Lini, al final, ganó la batalla, al obtener el año pasado el 68 por 100 de los votos en las elecciones organizadas por el Gobierno en condominio. Todo estaba listo, pues, para esperar la independencia y la democracia.

Pero de pronto ocurrió una epifanía en las islas de Espíritu Santo, y se apareció el coco en la forma de Jim Tupou Stevens, líder carismático con más de medio siglo a cuestas, hijo de escocés y samoano, ex conductor de "bulldozers", con 25 esposas —y quizá otras tantas suegras—, quien se declaró en rebellón, proclamó a la isla la Nueva República de Vanduaatu, desarmó a la Policía, capturó al comisionado del distrito y dejó a su gente, armada con arcos y flechas, patrullando la isla —la segunda en número de habitantes, 16.000, y la más grande en dimensiones—. Nadie podría lamentarse de esta insurrección más que Francia, a pesar del apo-

La nueva postura

DON Julio Caro Baroja figura en el cada día más menguado elenco de nuestros intelectuales que no cogen el rábano por las hojas, ni mezclan las churras con las merinas, ni confunden el culo con las témporas, ni toman el ruido por las nueces, ni, en consecuencia, nombran igual el duradero aliento que sostiene el trabajo y el soplo fugaz que airea trivialidades.

Cuando de una persona puede asegurarse algo así, o semejante si que mejor dicho, es porque se paró a menudo a distinguir las voces de los ecos, trocó la constancia de manía solitaria en herramienta cooperadora, hizo de la curiosidad hábito del conocimiento y de la llaneza, la virtud cardinal para enmendar los propios yerros. Don

Julio Caro Baroja, con años de quehaceres a la espalda y el empecinamiento de quien acotó sus tareas porque le gustan y las entiende útiles, ha afilado su capacidad para el hallazgo y la exposición de su saber en un largo y sufrido combate con la estupidez ajena y oficial, que es mucha en el país. Tal manera de andar, ver y explicarse han venido a darnos, de una parte, un conjunto de investigaciones modélicas sobre el patrimonio cultural de nuestro pueblo, y de otra, una impagable afición a componer discursos sencillos y comprensibles que perfilan el valor de lo que se fue, lo que permanece y lo que llega.

Por lo demás, y como a cualquiera, a don Julio Caro Baroja cabe definirle por lo que dice y hace —a cuyo fin apuntaba los someros rasgos precedentes—, pero también por aquello que su conducta niega o de lo que su obra le excluye. Y así, y sin requerir, pienso, de mayores justificaciones, a don Julio no cabe calificarlo de intelectual bonito; para servirme de la última lindeza acuñada por esa mezcla de barman de la estadística, zurdador de fichas y hombre de slogans en que parece decidido a precipitar el sociólogo Amando de Miguel.

Sin embargo, en el último libro del sociólogo, al que le auguro una corta aunque exitosa vida de manos de la sagaz propaganda editorial y el gusto por las guindas que hoy nos priva, no falta la mención de don Julio Caro Baroja. Y ello acaso porque un volumen ornamentado con tan ocurrente ayuntamiento de conceptos ha de justificar el lema que lo preside metiendo, o revolviendo, en el mismo saco unos pocos ejemplos que se acojan al primero de los términos. De modo que entre un nutrido cortejo de correveidiles de textos, importadores de juguetería verbal, eruditos a la violeta y al carmin, traductores que ocultan sus fuentes, simples sacamuelas y otras especies de picaros y gente de vocación palaciega, figura una somera lista de intelectuales a quienes, como no les cuadra la dudosa sutileza de bonitos, menos les cuadra todavía la descarnada apelación de postizos, ineludible en un buen número de los censados en el libro.

No es mi propósito componer el elogio de don Julio Caro Baroja para, so capa de aplau-

dirle arrear por lo bajo a Amando de Miguel, tal como quieren los contumaces usos de esta fiesta. No, mi propósito es didfano, sin duda tanto como tosco, pero fruto de una reflexión cuidadosa. Reflexión, además, traída por la casualidad a mis manos, pues en un mismo día encontré unas agudas declaraciones del antropólogo vasco a "Le Monde" sobre el sentido de la cultura popular en nuestro tiempo y, casi de inmediato, me di de bruces con algunas páginas de

"Los intelectuales bonitos". Así pues, elogio a don Julio Caro Baroja porque, amén de gustarme lo que hace, lo que dice y hasta lo que responde cuando le preguntan —lo cual no entraña una incondicional adhesión—, le tengo por un intelectual

ejemplar para este triste país asolado. Elogio, por tanto, el modo de trabajar y la valía de una obra porque aspiro a contraponerlos a maneras de hacer que, nacidas más tarde y en condiciones mejores, no supieron encontrar en tales facilidades el empeño y las viejas virtudes del saber que busca la riqueza del prójimo.

Y como ya dije que una de las obras más representativas de esa manera me parece la última de Amando de Miguel, pienso obligada la contraposición, así sea para darme moral a mí mismo. De modo que, para mí, lo hecho por don Julio Caro vale por lo que se nos irá cuando más falta nos hace y lo de De Miguel por lo que se nos vino encima sin que nos haga falta y sin que veamos cómo despegárnoslo; los libros del etnólogo los veo un ejemplo vivo de una concepción abierta y generosa del saber, y los postreros del sociólogo, una muestra cabal de para qué sirve una esponja en el mundo de las ideas; el primero nos ha regalado una moderna defensa documental de la pluralidad española, y el segundo, a fuerza de estar a la última y por encima, o de costado, de lo que pasa, apenas si señala cuatro obviedades. En suma, don Julio Caro Baroja es autor de una obra larga, fecunda, asentada y que nos sirve para entender cómo nos hicieron y qué podemos aprovechar de ello. Amando de Miguel, a quien no le faltan talentos, propone en textos como el aludido un estéril ejercicio narcisista; para ser veraz, al título de su libro le sobra el plural y le falta el tratamiento autobiográfico.

Però basta de divagar y al grano: ahí va una lindeza del sociólogo, sacada del extenso catálogo de su bisutería, que para muestra basta un botón: "Los marxistas de antaño —nos advierte— se proponían cambiar el mundo. Hoy, bastante tienen con cambiar la sociedad en que les ha tocado vivir". ¿Qué cabe decir de quien, tras escribir esa frase, no la tacha? ¿O es que el definidor de los intelectuales bonitos piensa de veras que Marx aspiraba a cambiar el mundo achatándolo por el Ecuador?

En fin, estimado y sufrido lector, para quedar lindo en las tertulias del verano, ya lo sabes: polvos de arroz, que el rubor no se lleva. ■

LINDEZAS

ISAAC MONTERO

yo prestado a Stevens por unos cincuenta franceses dueños de plantíos de coco, alarmados ante una "reforma agraria" preconizada por Lini; Francia hubiera deseado mantener el *status quo* a toda costa —aunque el Gobierno estuviera en manos de un anglicano— para que el fervor independentista no contagiara a Nueva Caledonia —"departamento de ultramar" francés muy rico en níquel—, y la Polinesia, donde Francia realiza a sus anchas sus pruebas atómicas. De por sí, Francia ya había visto, con alarma, el menoscabo de su influencia en las islas —salvo en la *cuisina*: los neohabridenses prefieren el *coq au vin* al *fish and chips*—, que llegó al colmo cuando una tribu de Tana declaró mesías al duque de Edimburgo. A esto se agregó otra complicación: no fue el homónimo de la isla —el Espíritu Santo— el que inspiró a Stevens, sino un judío-lituano-norteamericano y millonario, Michael Oliver, quien acusó a Lini de ser un "cerdo marxista", y quien tiene sus propias ideas liberadoras sobre el porvenir del archipiélago. Furibundo anticomunista antisoviético, Oliver cuenta con el apoyo de la organización norteamericana *Phoenix*, la cual ha intentado ya propiciar la creación de mini-Estados independientes en las Azores, las Bahamas y en the isle of Man, y que ahora enfocó sus miras sobre Espíritu Santo. El objetivo: salvar a sus habitantes de caer en las manos de los comunistas, y construir hoteles y casinos, piscinas, en fin, cosas muy lindas —como diría Bryce Echenique—, y multiplicar a Hawái por el arte de una magia que le haría honor a la visión de Loanapiau. A este gran jefe Loanapiau, también de la isla de Tana, se le apareció hace muchos años, en sus sueños, un mesías anterior al duque: Johnny Frum —el "Frum", derivado de "from" (de): Johnny from America— y le prometió llegar un día al archipiélago cargado de regalos: refrigeradores, radios, tocadiscos, en fin, el progreso. ¿Será que esta antigua ilusión, ya muerta, ha resurgido al fin de sus cenizas, como el ave *Phoenix*, para salvar el paraíso perdido ya para británicos y franceses, para consagrar una vez más el escenario edénico de la película musical "South Pacific"? El tiempo dirá. "Esperemos que esta ópera cómica no termine en una tragedia", dijo hace unos días el diario inglés *The Guardian*, "porque de ser así se culpaba a los Gobiernos de Gran Bretaña y Francia". Si ellos no tienen la culpa, una culpa que arrastran desde 1906, ¿quién entonces? ■